Educación

BHP Billiton 3.416,8 MILLONES DE PESOS



Diego Hernández. Presidente BHP Billiton

La operadora minera más grande del mundo, que maneja en Chile Escondida, Cerro Colorado y Spence, se convirtió en 2007 en la mayor financista privada de las instituciones de educación superior: Escondida aportó \$ 3.250 millones y Cerro Colorado \$ 158 millones. Aporte que tuvo un destinatario claro: el 96% se lo llevó la U. de Chile. De los 119 millones restantes, \$ 76 millones se fueron a la U. Católica y lo demás recayó en las universidades del norte, donde BHP tiene sus centros productivos. El aporte de \$ 3.400 millones a la U. de Chile es parte de un plan que, de aquí a 2009, inyectará US\$ 11,9 millones a la institución.

Elina Gianon do Accionista de Molymet Elina Gianoli Gainza

1.420,9 MILLONES DE PESOS

Aparte de sus vinculaciones financieras, poco se sabe de Elina Gianoli, uruguaya con residencia en ese país, quien es la persona natural con más donaciones. Éstas tienen, en todo caso, un solo destino: la Universidad de Los Andes. Su vinculación con la casa de estudios es clara: Gianoli es numeraria del Opus Dei, al que también está ligada la universidad. Además, en el plantel existe una cátedra de filosofía que lleva el nombre de su madre. Las pocas informaciones que se conocen sobre los Gianoli coinciden en que tanto en Uruguay como en Chile son grandes benefactores de la Obra. La familia Gianoli ha estado vinculada a Chile hace 80 años: Elina Gianoli y su hermano Pedro son accionistas de Molymet, además de participar minoritariamente en Banmédica y en Entel. Son cercanos a Eduardo Fernández León y también al grupo Hurtado Vicuña. Sus negocios en el país están a cargo de Gonzalo Ibáñez Langlois.

3 Grupo Fernandez León Grupo

1.164.5 MILLONES DE PESOS



Otra familia que focaliza su aporte a la U. de Los Andes es la de Eduardo Fernández León y su esposa Valerie Mac Auliffe, junto a sus hijos, entre-garon a ese plantel todos sus aportes individuales en 2007: \$ 755 millones. Además, donaron recursos a través de las empresas que controlan. Inversiones Teval (donde poseen el 50% de la propiedad) dio al mismo plantel \$ 790 millones. También, se consideran como aportes del grupo, parte de los \$ 382 millones de Banmédica, controlado por ellos junto al grupo Penta. A ello se agrega lo cedido por Pucobre (\$35. millones), donde poseen el 30% de la sociedad que controla la minera.

Grupo Luksic

1.126,6 MILLONES DE PESOS



A través de 26 empresas bajo su control y a título personal, los Luksic sumaron aportes por más de \$1,200 millones. El 75% se fue a las arcas de la UC y el 23% quedó en manos de la U. de Chile. En el primer plantel, se financiará el nuevo Centro de Minería de Ingeniería, que llevará el nombre del fallecido patriarca del clan, Andrónico Luksic Abaroa En la U de Chile, se modernizará la biblioteca de Economía. Entre las empresas del grupo que más aportaron están Minera Los Pelambres -a cargo de Jean Paul, el menor de los tres hermanos-, con \$ 893 millones; y el Banco de Chile, en manos de Andrónico, el hijo mayor, que dio \$ 74 millones,





Sergio Valech Aldunate Sergio Valech

1.050

MILLONES DE PESOS

El obispo emérito auxiliar de Santiago, Sergio Valech, tiene un patrimonio heredado de sus padres, dueños de lo que hoy es San Carlos de Apoquindo, Su predilecta es la U: Católica, donde es el donante individual de mayor peso v donde financia integramente el proyecto Ancora, red de centros de salud en las comunas más pobres de la capital. Un proyecto que ha apoyado de manera entusiasta desde que en 2006 se lo comentara el mismo rector, Pedro Pablo Rosso. Sólo cinco de los \$ 1.050 millones que aportó en 2007 tuvieron otro destino: la Universidad Católica de Temuco.



Alberto Hurtado

Familia Hurtado

1.011,4

MILLONES DE PESOS

Descendientes de San Alberto Hurtado, Alberto Hurtado Fuenzalida y sus hijas Madeline y Patricia Hurtado Berger son los principales financistas de la institución del mismo nombre, a la que entregaron mil millones de pesos en 2007. Además, Alberto Hurtado también aparece vinculado a otras empresas que realizan donaciones, como Embotelladora Andina, de la cual hoy es controlador, junto con José Antonio Garcés Silva, José Said Saffie y Gonzalo Saffie Handal, del 50%. Esa empresa entregó más de \$91 millones, principalmente a la U. de Los Andes.



Roberto Angelini Rossi

Grupo / Angelini

964,3

MILLONES DE PESOS

A través de 14 de sus empresas y de la fundación que lleva el nombre del fallecido fundador del grupo, Anacleto Angelini, el grupo donó al sistema universitario \$964 millones. Entre ellas, las más activas fueron Celulosa Arauco (\$ 288 millones) y Copec (\$ 168 millones): El grueso de los aportes del grupo se fue a la UC (\$ 792 millones), aunque también las universidades de Chile y Alberto Hurtado recibieron sumas cercanas a los \$ 20 millones. También fue favorecida la U. de Concepción (\$ 15 millones), institución que casi no figura entre las preferencias de los mayores donantes.



Familia Garcés Silva

928,1

MILLONES DE PESOS

La familia Garcés Silva (José Antonio, su esposa María Teresa y sus hijos) entrega el 99% de su aporte a la U. de Los Andes, Sólo seis millones son donados a la Alberto Hurtado, los que, según señalan en esa institución, se destinan a becas para alumnos de bajos recursos. Garcés Silva figura como donante individual con \$ 456 millones, pero además, con sus empresas. Una de ellas es Inversiones Teval, donde la familia posee el 33%. También figura con Andina, que aportó 91 millones y en la que participa a través de Inversiones Freire, controladora de la empresa.

Las instituciones que más crecieron en sus aportes

Aunque el primer lugar de los planteles con más donaciones -con \$ 5,413 millones de pesos- lo sigue teniendo la U. de Los Andes, ésta creció sólo un 48% entre 2005 y 2007. El fuerte de los ingresos del plantel proviene de familias ligadas al Opus Dei, como los Fernández Mac Auliffe y los Gianoli. Sin embargo, en 2007 varios de sus donantes bajaron el monto de su aporte: el grupo Fernández León donó \$ 169 millones menos que en 2006 y Luis Enrique Yarur \$ 63 millones menos.

Entre las universidades que más repuntaron destaca la U. de Chile, que creció en 560% y la U. Alberto Hurtado, que aumentó en un 400% entre 2005 y 2007. El plantel público, que

consiguió \$ 4.500 millones, se

ubicó tercero en la lista de instituciones que más dona-ciones reciben, después de la U. Católica y la U. de los Andes, Gran parte del especacular crecimiento del plantacular crecumiento del plan-tel se debió a BHP Billiton, operadora de Minera. Escondida y Minera Cerro Colorado. De los alsos millo-nes que recubió la institución en 2007 el 1755 primeria de esa empresa. Se gim informo BHP, el destino de los recursos de Minera Escondida para implementar el prog ma Magister en Gestion par la Globalización

En tanto, la U. Alberto Hurtado creció gracias a los aportes de la familia Hurtac Berger, quienes donaron para la construcción del campus que abarca una manzana ompleta en Alameda con Almirante Barroso



Son grandes empresarios y también importantes donantes de las universidades. Los 15 grupos y personas con mayores aportes a las casas de estudio entregaron en 2007 un total de \$ 14.400 millones, con lo que concentran el 70% del monto total que los privados dieron a las instituciones de educación superior del país, que asciende a \$ 20 mil millones. En la lista figuran grandes consorcios, como BHP Billiton, y los más influyentes grupos económicos, como los Luksic y los Angelini. La mayoría focaliza sus recursos en tres instituciones: las universidades de Los Andes, Católica y de Chile, justamente las que lideran el ranking de planteles con más donaciones.

Katerinne Pavez/Soledad Pérez



Luis Enrique

Luis Enrique Yarur - BCI

871,4

MILLONES DE PESOS

Uno de los operadores más importantes de la banca y controlador del BCI donó a las universidades de Los Andes, Finis Terrae, de Chile y del Desarrollo, entre otras, casi 180 millones de pesos. El 47% de este aporte se lo llevó la Universidad de Los Andes. Sin embargo, su donación más importante la hace a título personal y tiene una sola destinataria: \$ 693 millones que llegan directo a las arcas de la Universidad de Los Andes. Yarur no es un desconocido para la casa de estudios. En 2006, su aporte fue incluso mayor, alcanzando los \$ 934 millones de pesos.



presidente Banco Santander

10 Barico Santander

851,2

MILLONES DE PESOS

Alcanza para todos, Esa parece ser la consigna detrás del aporte de esta institución española, que repartió más de \$ 851 millones entre 42 instituciones. De los 15 donantes más grandes, Santander es el único que donó a los institutos Duoc e Inacap (entre cinco v ocho millones). Aunque la mayor parte se la llevan la UC (\$ 127 millones) y la U. de Chile (\$ 291 mill.). Es probable que la política de dispersar los aportes esté ligada a uno de los proyectos claves del grupo: Universia, la red de universidades que en Chile es la única instancia que agrupa a todas las universidades.



Délano

11 Carlos Alberto Délano

587,3

MILLONES DE PESOS

Todos los aportes que Carlos Alberto Délano hace a través del grupo Penta y a título personal, van a la Universidad del Desarrollo, de la que es miembro del directorio y, además, uno de sus fundadores. Délano también entrega aportes a través del grupo Banmédica, donde compar te sociedad con Fernández León. Allí, los aportes se reparten entre la UDD y la U. de Los Andes (\$170 millones recibe la primera y \$212 millones, la segunda), Délano, también, es reconocido por haber sido uno de los "samurái" de Joaquín Lavín durante su intento por llegar a La Moneda.

metodología del ranking

Para elaborar el ranking, La Tercera consideró los aportes realizados a las universidades por los empresarios, a nivel personal o a través de funda ciones a su nombre. Además, se agregaron aquellas donaciones efectuadas a través de las empresas ligadas al grupo.

Para esto último, en aquellas empresas donde el empre-sario es el único controlador, se adjudicó a éste el 100% del aporte, independiente del porcentaje de propiedad. En cam-bio, si el control de la compañía estaba repartido en más de un grupo (ejemplo, Banmédica) se ponderó el aporte en función del porcentaje de propiedad de la emrpesa.

En 2007, las donaciones a las universidades sumaron \$20 mil 225 millones, Cifra que supera el aporte estatal a través del AFI.

7 Banco del **LC** Desarrollo 335,5

MILLONES DE PESOS



vicepresidente BDD

Actualmente, está en poder del grupo canadiense Scotiabank. Pero en sus inicios, nació gracias a la idea del Cardenal Raúl Silva Henríquez, quien buscaba un banco cercano a las personas de menores recursos. Hoy, la vinculación entre ambas historias, por lo menos de manera simbólica, está por cortarse: en 2007, el Banco del Desarrollo aportó sólo 1 millón y medio de pesos a la Universidad Silva Henríquez. Donde sí volcó sus aportes fue en la U. Alberto Hurtado, que recibió el 54% de la donación de esta entidad financiera. Otros planteles beneficiados son la U. de Viña del Mar (\$113 millones) y la U. de Chile (\$ 37 millones).

13 Inversiones Norte Sur

330

MILLONES DE PESOS



Cuando el Banco del Desarrollo fue vendido a Scotiabank. Vicențe Caruz (en la foto) decidió dedicarse 100% a esta sociedad. Ligado a la Democracia Cristiana, comparte acciones de Norte Sur con figuras como el ex ministro de Educación Sergio... Molina: Además de esta vinculación, ambos son miembros del directorio de la Universidad de Viña del Mar, institución que recibió el 100% de los aportes que Norte Sur hizo al sistema a través de la ley de donaciones.

14 Grupo Security

205,4

MILLONES DE PESOS



y Francisco Silva, presidente

Este grupo, que nació en 1991 debido al interés de Renato Peñafiel y Francisco Silva de entrar al mundo empresarial, luego de trabajar juntos en el Banco Central, dona a través de sus empresas de factoring, seguros de vida y del banco. El 95% de sus aportes tienen como destinataria la Universidad de Los Andes (\$ 196 millones), la universidad a la que va a parar la gran, parte de los fondos de los financistas privados. Mucho más atrás en los aportes de Security está la Universidad Católica, con casi 9 millones de pesos

15 José Said e hijo

166,5 MILLONES DE PESOS



José Said Saffie y su hijo Salvador también se suman a la lista de los mayores donantes a las universidades. Y así como la mayoría de quienes integran el ranking, el 90% de sus aportes recae en la Universidad de Los Andes. El restante va a las arcas de la Universidad de Chile y la U. Finis Terrae. José Said es líder de uno de los cuatro grupos empresariales más importantes de Chile, su patri-monio está avaluado en 1.000 millones de dólares. Pero sus aportes más significativos los realiza a título personal: junto a su hijo suman \$ 166 millones de pesos.